

u

Überbau ->- *Basis und Überbau*

Übervölkerung: der durch die → *Akkumulation des Kapitals* erzeugte „überflüssige Teil“ der werktätigen Bevölkerung, der in der kapitalistischen Gesellschaft keine Beschäftigungsmöglichkeiten findet. Diese Form der Ü. wird als relative Ü. bezeichnet, relativ zu den mittleren Verwertungsbedürfnissen des Kapitals. Im Prozeß der erweiterten kapitalistischen Reproduktion vermindert sich bei Erhöhung der organischen Zusammensetzung des Kapitals der Anteil des variablen Kapitals am Gesamtkapital. Dieser Prozeß vollzieht sich infolge der technischen Entwicklung und der dadurch bewirkten Erhöhung der Arbeitsproduktivität. Er führt zur Verdrängung von Arbeitern aus der Produktion und damit zur Bildung einer relativen Ü. Zu ihr gehören auch die aus dem natürlichen Bevölkerungszuwachs neu hinzukommenden Arbeitskräfte. Diese relative Ü. fungiert im zyklischen Verlauf des kapitalistischen Produktionsprozesses als industrielle Reservearmee. Die Ü. ist sowohl Ergebnis als auch Existenzbedingung des Kapitalismus. Sie ruft die Konkurrenz der Arbeiter um den Arbeitsplatz hervor und ermöglicht den kapitalistischen Unternehmern, die Löhne zu drücken, die Ausbeutung zu steigern und beim zyklischen Aufschwung der Wirtschaft ausreichend Arbeitskräfte einzustellen. Die Ü. existiert in drei Grundformen: der flüssigen Ü., der latenten Ü. und der stöckenden Ü. Die flüssige Ü. setzt sich aus Arbeitern zusammen, die ihren Arbeitsplatz durch neue Arbeitsverfahren verlieren bzw.

der hohen Arbeitsintensität nicht mehr gewachsen sind; sie werden teilweise in der Konjunktur wieder in den Arbeitsprozeß einbezogen. Die latente (meist agrarische) Ü. besteht vorwiegend aus ruinierten ländlichen Kleinproduzenten. Diese oft formal selbständigen Werk tätigen können von ihrer landwirtschaftlichen Tätigkeit nur zeitweise bzw. teilweise existieren und sind daher gezwungen, in der Industrie Arbeit zu suchen. Die stockende Ü. umfaßt den Teil der Arbeiter, die keine ständige Beschäftigung haben, unregelmäßig beschäftigt sind und meist unterdurchschnittlich entlohnt werden. Sie fungieren als eigentliche schnell disponible Reservearmee. Hierzu gehört auch die Schicht der Pauper (->- *Pauperismus*). Die industrielle Reservearmee oder relative Ü. ist nicht identisch mit der Arbeitslosigkeit, die im wesentlichen die flüssige Ü. umfaßt. Die industrielle Reservearmee ist größer als die eigentliche (registrierte) Arbeitslosigkeit.

Ultimatum (diplomatisches): Note, die auf diplomatischem Wege im Namen eines Staates oder mehrerer Staaten einem anderen Staat oder mehreren anderen Staaten überreicht wird und die Aufforderung enthält, bestimmten Ersuchen unter Androhung der Anwendung bestimmter Maßnahmen innerhalb einer festgelegten Frist zu entsprechen. Das auf der Haager Konferenz 1907 abgeschlossene „Abkommen über den Beginn der Feindseligkeiten“ (III. Haager Abkommen) sah vor, daß dem Beginn von Kampfhandlungen eine Warnung